

REDACCIÓN

Augusto, 11, 1.

ADMINISTRACIÓN

Nuestra Señora del Carmen, 8, 2.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Tarragona, trimestre ptas. 4'00

España, trimestre 4'50

Unión postal, un año 38'0

Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago anticipado.

FRANQUEO
CONCERTADO

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACIÓN

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
Los trabajos pueden redactarse en distintamente en el idioma catalán o castellano.
Sin concisión no hay periodismo posible.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
La correspondencia literaria al Director.
La económica al Administrador.

Nuestra opinión

En varios periódicos hemos leído una carta del Director de *El Motín*, señor Nakens, al cura párroco de Yepes. En dicha carta el escritor clerofobo da las gracias al expresado párroco por el perdón que le ha otorgado, relevándole de cumplir la condena de algunos años de destierro por injurias que contra el mismo había propalado.

Nada tiene de extraño que los tribunales de justicia condenen a un periódico calumniador, máxime si se trata de un periódico tantas veces reincidente, y que ha llegado a desacreditar la calumnia a fuerza de usarla. Ni es cosa de admirar, ni mucho menos, que fácilmente pordone un ministro del Evangelio, cuya misión es predicar con la palabra y con el ejemplo la virtud de la caridad.

Pero en el caso presente concurren circunstancias que, a nuestro ver, distan mucho de aconsejar el aplauso a la generosidad del párroco, injuriado y benévolo con el autor de la injuria. El perdón ha sido *sin condiciones*; ¿por qué? La caridad tiene por natural objeto hacer bien, y no mal, pues de lo contrario se negaría a sí misma; y la que ha usado el repetido señor párroco, hace mal, a nuestro juicio, y no bien. El único bien, por cierto bien insignificante, es ahorrar al director de *El Motín* la merceda pena; y el mal consiste en prescindir de toda garantía de enmienda, y por consiguiente, en dejar indefensa la respetable clase a que el agraciado pertenece. No solo no hay garantía de enmienda, sino aliento nuevo para que el injuriador, que ha envejecido en la innoble labor de injuriar al clero, prosiga en ella hasta el fin de sus días. El perdón *sin condiciones* es un absurdo. Lo menos que debe exigirse es el arrepentimiento. Esto exige la misericordia divina, y esto debe exigirse la humana.

Para perdonar sin condiciones no había necesidad de entablar acción judicial, cansando inútilmente a la justicia. Poco es contentarse con hacer resplandecer la inocencia, si esta inocencia vuelve a quedar a merced de los que tienen por oficio calumniar. Además de que en casos como el de que se trata es tan importante por lo menos la honra de la clase como la del individuo. Es posible que por un resto de pudor, de que no suelen carecer los seres más degradados, el director de *El Motín* no vuelva a meterse con el párroco de Yepes; pero se afirmará en su afán de deshonrar al clero quien se muestra tan obstinado seguidor de la máxima de Voltaire.

Esta menguada gratitud, si es que se da, será el único fruto del perdón sin condiciones. Por lo demás, ya se encargaran los calumniadores del clero de sacar las consecuencias. Han sacado ya la primera, que es, según leemos, venir a decir que quien ha hecho el sacrificio no ha sido el agraciado al otorgar el perdón, sino el agraciado al aceptarlo. Buena manera, pero lógica al fin, tratándose de quienes se trata, de agradecer el beneficio. No cantarán la generosidad del ministro de la Iglesia, que no será para ellos generosidad, sino pequeñez y abyección de espíritu. Ellos, que sostienen como principio inconcusso en favor del crimen, que los indultos son de justicia y no de gracia, sacarán de aquí nueva razón para exigir el indulto, cada vez que ocurra un caso por el estilo.

Nuestro parecer es, que no ha hecho bien el párroco de Yepes, y conforme lo sentimos, queremos expresarlo, dando de mano a todo benévolo convencionalismo, cuyo resultado no puede ser otro que la confusión, y aún algo peor que eso.

Intereses locales

Instancia del «Centro de Dependientes del Comercio y la Industria»

(CONTINUACIÓN)

La Mancomunidad Catalana, al emprender la obra gigantesca de unificar los servicios de la administración, la ri-

quesa i tota la força motriu de la política económica de Catalunya, no va deixar pas en oblit el problema de la Cultura en general, com a veïcol de gran correguda per l'assoliment de la vida espiritual de Catalunya i de la mateixa Mancomunitat.

En Juli Bassols, de la «Societat d'Estudis Econòmics» en son lluminós «Informe» sobre la Mancomunitat de les quatre províncies catalanes, fa notar molt oportunament, que la Mancomunitat hauria de sostenir Escoles tècniques i professionals, i observar que Barcelona té consignades 687.000 pessetes per a les seves escoles i biblioteques, i's dol de que les altres Diputacions se trovin en condicions pitjors, tenint aquestes tant de dret com la de Barcelona a la instrucció.

Convé recalcar bé això precisament per a que ens dugui per la mà allà aon pensem arribar com a terme de nostres pretensions.

Els representants del Concell permanent de la Mancomunitat Catalana saben bé que la nostra província es trova desamparada del tot en matèria d'ensenyansa comercial, tant per lo que de l'Estat espanyol depen, com per lo que's refereix a la Diputació de Tarragona.

No és que pretenguem tampoc exigir culpes a ningú, doncs el mal es ja crònic, pero no pas irremediable. Venim no mes que a demanar la rectificació de vells errors ara que n'és hora i renovar, si això és possible, la ratlla de conducta a seguir d'ara en endavant en lo que fa referencia a la cultura comercial i a la divulgació del aprenentatge en els oficis i en les arts.

A mida que's repara que s'hagin pogut passar tants segles sense un plan d'ensenyansa comercial, causa espant pensar-hi, i alhora un hom arriba a creure que la nostra gent catalana devia estar posseïda d'una alta intuïció de seny i de mesura, quan, comptant amb mitjos tan escassos va poguer mercaderijar amb ventatja i éxit arreu del mon, quan tot just la ciencia económica s'incorporava al clam universal de progrés i civilització.

No volém deixar sense mentar per xó, que Catalunya havia ja begut en la font inestroncable del «Llibre del Consolat de Mar», primera pedra o monument alçat en el segle XIII a les generacions a vindre, i del que tan savies lliçons n'havien de pendre tots els llegisladors d'Europa i de l'univers enter.

La província de Tarragona, que ocupa el segon lloc en carreteres i ferrocarrils, que la seva capital té un magnífic port de mar des d'aon arriben i surten vaixells de tots els indrets del globo; que té una riquesa agrícola cada dia més pujanta i remuneradora, compta amb una Universitat Pontificia, amb un Institut de 2.ª ensenyansa i amb una Escola Normal de Mestres d'ambdós sexes, adhuc que amb unes quantes escoles públiques i privades de 1.ª ensenyansa, però en canvi no té ni una modesta Escola de Comerç i Nàutica, ni tampoc una Escola Industrial o d'Arts i Oficis.

No és fa necessari que ponderém la conveniencia d'aquest establiment especial. Bastarà dir que no'ls tenim, ni'ls té cap altra ciutat de la província de Tarragona, amb tot i comptar aquesta amb 185 poblacions i amb més de 350.000 habitants.

¿Se concebeix que una província de la importancia agrícola i comercial de la de Tarragona pugui restar més temps sense un element o altre d'ensenyansa técnica mercantil, quan menys a la capital?

¿Qui va demanar la implantació de l'Institut de 2.ª ensenyansa? ¿Qui la Escola Normal de Mestres? A ben segur que els mateixos interessats, en primer lloc; els qui n'esperarien un generós profit, adhuc que un anheli vivíssim de revifament cultural. Es clar que en aquestes belles empreses hi van tenir de intervir, des de'l més humil al més elevat dels ciutadans, des de'l petit casinet a la entitat més seriosa i representativament més for-

ta, des de'l polític al clergue, des de'l banquer al pagés, perque així i sols així esdevé completa una gestió de profit general.

Heu's aquí, Excelentíssim Senyor, el nostre cas; heu's aquí el cas de tota la província, doncs si no es avui, demà, o en data no gaire llunyana, Tarragona i la seva província s'haurán d'alçar com un sol homè reclamant primer, volguent-ho exigir mes tard, la instalació d'una Escola de Comerç que abraçi les branques de la Nàutica i de la Industria, si això es possible, per a que l'obra esdevingui completa i respongui a les conveniencias de avui en dia.

Ans no arribi l'hora de la exigencia, aquest «Centre Autonomista de Dependents del Comerç i de la Industria de Tarragona» ha cregut convenient fer arribar la seva jove veu a la mes alta representació política administrativa de Catalunya tant maravellosament encarnada en vos, Excelentíssim Senyor, per a que'l Concil Permanent de la vostra ilustrada presidencia, amb la seva acostumada justicia i la competencia que tots nosaltres li reconeixem, estudií amb tot amor i benevolencia la nostra petició amurada d'un nobilíssim i desinteressat patriotisme per a la nostra ciutat de Tarragona, primer, per la vida progressiva de treball i de riquesa per Catalunya, després.

(Conclurá)

Noticias de la guerra

BOMBARDEO DEL LITORAL

Londres, 15.—Se ha publicado ya detalladas noticias acerca del último bombardeo del litoral belga por una flota británica. Dicen que una escuadra inglesa compuesta de cincuenta de barcos estuvo lanzando una gran cantidad de proyectiles contra la costa, mientras numerosos hidro-aviones volaban por encima del mar, proporcionando preciosas indicaciones a los buques. Las baterías alemanas no contestaron al ataque sino muy débilmente.

LA NOTA OFICIAL AUSTRIACA

Estación de Pola, 15.—La situación en el Este de Galitzia no ha cambiado.

El enemigo atacó por la mañana nuestro frente de Strypa, siendo rechazado.

También en Wolhynien atacaron los rusos varias posiciones de nuestras tropas.

En Nowolokomic, continúan los combates.

Cerca de Dubno, fué rechazado el enemigo con grandes pérdidas.

Nuestras tropas que combaten en Litanue, en persecución del enemigo atravesaron al Sur de Solónin la hondonada de Gruwda.

Teatro italiano de la guerra.—Después de los inútiles ataques de los italianos en estos últimos días sobre Flitsch y Tolmein, hubo ayer una pausa en los grandes combates.

Cerca de Plava nuestra artillería rechazó al enemigo de un frente de varios kilómetros de ancho. Los italianos sufrieron grandes pérdidas.

En el frente del Tirol, algunos ataques débiles del enemigo contra nuestras posiciones del puente de Grenz, contra el valle de Popén (Sur del arroyo de Schluden) y contra el sector de Tonala, fueron rechazados.

En la mayor parte del frente Sudoeste hay tranquilidad.

NOTA OFICIAL ALEMANA

Nordeich, 15.—El gran cuartel general alemán comunica:

Occidente: Rechazamos con nuestro fuego un intento de ataque contra nuestras posiciones en el Hartmannweilerkopf.

Cerca de la frontera franco-suiza derribamos un globo cautivo francés.

Oriente: Ejército del general mariscal de campo von Hindenburg.—Están desarrollándose combates en la cabeza de puente al Oeste de Dunaburg. Cerca de Soloki, al Sudoeste de Dunaburg, derrotamos a la caballería enemiga.

En el Wilya, al Nordeste y al Noroeste de Wilna, rechazamos diferen-

tes ataques enemigos. Progresó nuestro ataque al Este de Olita y de Grodno.

Al Sur del Niemen llegamos en algunos puntos al Szczara. Hicimos unos 900 prisioneros.

Ejército del príncipe Leopoldo de Baviera.—Rechazamos al enemigo a la otra orilla del Szczara.

Ejército del general mariscal de campo von Makensen.—Continuamos persiguiendo al enemigo en dirección a Pinsk.

El número de prisioneros se aumentó a más de 700.

Teatro Sudoeste de la guerra.—Las tropas alemanas rechazaron todos los ataques enemigos, infligiéndoles muchas pérdidas.

Amsterdam.—Noticias particulares llegadas de Inglaterra dicen que los zeppelines alemanes llegaron en la noche del 12 de septiembre a Chisick, en el extremo Sudoeste de Londres, y que el daño causado es de importancia, en contradicción a las informaciones oficiales.

Londres.—Lord Kitchener sometió a la Cámara de los Comunes un informe en el que indica que Inglaterra necesitará el año próximo contingentes más elevados que los que ahora están en campaña.

Washington.—Pierpont Morgan dió una recepción en honor de los financieros franceses e ingleses, asistiendo unos 175 banqueros y otras entidades del mundo financiero.

Se cree que los aliados lograrán emitir un préstamo de 100 millones de libras al 5 por 100.

La prensa alemana de los Estados Unidos lo censura diciendo que es una violación de la neutralidad.

El secretario de Estado M. Lansing, declaró que los Estados Unidos aun no habían tomado decisión alguna acerca de la proposición alemana de someter el caso del «Arabie» a un arbitraje.

NOTA OFICIAL ITALIANA

Coltano, 15.—El mando supremo comunica:

En el valle de Po, en las crestas de los Alpes Cárnicos, en el alto Degano y en las regiones de Caporetto y de Plezzo, se desarrollaron violentas acciones de infantería, seguidas y acompañadas de un intenso fuego de artillería.

Una escuadrilla de aviadores austriacos intentó un nuevo ataque sobre Udine, pero vióse atacada por nuestros aeroplanos y tuvo que retirarse.

Nuestros aviadores bombardearon las posiciones enemigas de Dobrosina, en el Carso, obteniendo buenos resultados.

DE INGLATERRA

Londres.—En la Cámara de los Comunes, el jefe del gobierno ha pedido que se votase el crédito de 250 millones de libras esterlinas, alcanzando la totalidad de lo votado a 1.262 millones.

Los gastos cotidianos actuales suman tres millones y medio de libras esterlinas.

Los empréstitos convenidos con los gobiernos extranjeros alcanzan a 30 millones de libras; los convenios con las colonias, a 28 millones.

Los gastos generales han aumentado principalmente a causa de los adelantos hechos a los aliados, del aumento del ejército y de los gastos para municiones.

El jefe del gobierno estima que los gastos totales por semana no exceden de 35 millones de libras esterlinas. Con el voto actual que se pide bastará hasta fin de noviembre.

Desde que empezó la guerra, los alistamientos han alcanzado cerca de tres millones en el ejército y la marina.

GOLETA TORPEDEADA

Copenhague, 15.—Un despacho de Mandal anuncia que la goleta «Norte», de Cristianía, que llevaba un cargamento de madera destinado a Londres, ha sido torpedeada por un submarino alemán.

Se ha salvado la tripulación.

NOTA OFICIAL FRANCESA

París, 15.—En el comunicado oficial de la noche se dice lo que sigue:

Al Norte y Sur de Arrás, así como en la región de Roye, los combates de artillería se prosiguen con intensidad.

En la llanura de Quennevieres ha habido lucha de bombas y granadas.

En el canal del Aisne y en el Marne la actividad de las dos artillerías está concentrada en el frente de Berry-au-Bac y Lanéville, en donde el enemigo se esfuerza por desalojarnos de nuestra cabeza del puente.

En Champagne ha habido lucha de artillería, que ha disminuído hacia el fin de la jornada.

En los altos del Meuse nuestros observadores han comprobado la destrucción de una batería enemiga.

En la selva de Apremont, en el bosque de Le Pretre y en la región de Saint-Die, se señalan también acciones de artillería, en las que seguimos llevando ventajas.

NUEVO GENERAL EN JEFE

Ginebra, 16.—En un telegrama de Petrogrado se lee que el Czar Nicolas ha nombrado ayudante suyo al general Ruszki, lo cual hace creer que éste será el general en jefe de los ejércitos moscovitas.

NOTICIAS locales y provinciales

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

DIA 16

Barómetro a 0.º y al nivel del mar, mañana, 769'53 milims.—Id. tarde, 769'34.—Temperatura normal, mañana, 23'00.—Id. tarde, 24'80.—Id. máxima al sol, 28'90.—Id. id. a la sombra, 25'00.—Id. mínima reflector, 15'00.—Id. id. a la sombra, 17'50.—Oscilación, 1'80.—Dirección del viento, N.N.E.—Id. tar., S.S.O.—Velocidad en 24 horas, 72'20 kilim.—Estado del cielo, mañana, despejado.—Idem tarde, nublado.—Nubes cantidad: mañana, 0'6.—tarde, 0'0.—Clase: mañana, K. N.—Idem tarde, —Humedad relativa, mañana, 78.—Id. tarde, 76.—Evaporación, 1'70.—Lluvia en 24 horas, 0'00.

CONSEJO PROVINCIAL DE FOMENTO

Sesión del 16 de septiembre. Presidencia del comisario regió de Fomento D. Federico Vidal.

Abierta la sesión, la presidencia dió cuenta del fallecimiento del auxiliar de Secretaría D. Francisco Vallés y Ricomá, enalteciendo con sentidas frases las bondades del finado y servicios prestados a la corporación.

El Consejo acordó haberse enterado con sentimiento del fallecimiento de tan probo funcionario y que se comuniqué a la viuda del finado el más sentido pésame.

Entrándose en el despacho ordinario se dió cuenta por Secretaría de los siguientes asuntos:

De un oficio del alcalde de Roquetas participando que el Ayuntamiento de su presidencia en sesión del 8 de agosto último acordó conceder autorización, mediante las condiciones que la importancia del caso requiere, a D. Francisco Curto Chaverria y don Juan Audi Princep, vecinos de Tortosa, para colocar recipientes con arseniato sódico y melaza para la extinción de la mosca del olivo en las dos fincas que poseen en el término municipal de su jurisdicción, a cuyo efecto además de los pregones respectivos lo anunció en el *Boletín Oficial* del 15 de dicho mes, núm. 194, para que de ello tuvieran conocimiento el vecindario en general.

Otro del alcalde de Tortosa dando cuenta de haber concedido permiso a D. José Gaya, D. Arturo Matheu y D. Joaquín Prades, para que en sus propiedades enclavadas en dicho término municipal puedan establecer un campo de demostración de defensa contra la mosca del olivo.

La presidencia manifestó que tan pronto tuvo conocimiento de la autorización concedida por el Ayuntamiento de Tortosa a los propietarios de referencia para la instalación del campo de demostración para combatir la mosca del olivo, publicó en el *Boletín Oficial* del 18 de agosto último, la correspondiente circular a los efectos consiguientes.

El Consejo quedó enterado con satisfacción de las providencias tomadas por la presidencia en el asunto mencionado.

De una comunicación del alcalde de Perelló y otra del de Vilella Baja interesando instrucciones y antecedentes referentes a la instalación de campos de demostración para combatir la mosca del olivo en sus respectivos términos municipales.

El Consejo acordó que la presidencia se sirva asesorar a los alcaldes interesados lo que estime pertinente sobre el particular.

De otra del alcalde de Poble de Mafumet suplicando que al practicarse la condonación de la contribución a los pueblos damnificados por los pedriscos, se tenga en cuenta no perjudicar a los que han perdido la cosecha por la invasión del mildew. Acordóse se una al expediente de referencia a los efectos interesados.

De otra del alcalde de Vilella Alta que remite al señor gobernador civil de la provincia, y que adjunta una instancia suscrita por los alcaldes de los pueblos que componen la comarca del Priorato de Scala-Dei, en stípica de que, dada la angustiosa situación de los agricultores de aquella comarca, se abran trabajos públicos, construcción de carreteras, la de Gratallops a Lloá, empalme de la de Falset a Vilella Baja con la de Esplugas de Francolí a Flix, etc., etc. Acordóse gestionar tan justa petición.

El inspector provincial de Higiene pecuaria Sr. Martí, dió cuenta de las inspecciones verificadas en distintos términos municipales de esta provincia cuyos ganados se hallaban atacados de strongilosis bronquial, unos, cólera aviario y difteria otros, incluso rabia canina; a cuyo efecto, dijo, que había procedido a la curación de los referidos ganados y tomado las medidas necesarias para evitar contagios.

El Consejo se enteró con el mayor agrado de las manifestaciones del señor Martí, a quien felicitó por sus desvelos en el cumplimiento de su deber.

Después de dar cuenta la presidencia del estado en que se encuentra la estadística de la invasión del mildew y pedriscos que está efectuando y de lamentarse de la pasividad de algunos alcaldes que no remiten los datos pedidos con la urgencia que tan importantísimo trabajo requiere, así como de tratar asuntos varios que afectan a la agricultura, a la industria y al comercio, se levantó la sesión.

CENTRE AUTONOMISTA DE DEPENDIENTES DEL COMERCIO DE LA INDUSTRIA

Sesión del 15 de septiembre

Preside D. Manuel Figueras, actuando de secretario el señor Olivella.

Se dió cuenta de los diferentes oficios cruzados con las siguientes corporaciones: Ayuntamiento, Diputación provincial, Junta de Obras del puerto, Ateneo tarraconense y Colegio Pericial Mercantil, todos ellos relativos al acto de la entrega de la Instancia del «Centre» dirigida al señor presidente de la Mancomunidad Catalana, en demanda de la creación en nuestra ciudad de Escuelas de Comercio, Náutica, Artes y Oficios.

Por la presidencia, fué detallado todo lo acaecido en el acto de referencia, del cual puede enorgullecerse el «Centre» pudiendo tener la seguridad de que su iniciativa ha obtenido de la opinión pública todo aquel apoyo que hace esperar un éxito franco.

Se acuerda conste en acta el agradecimiento hacia todas las corporaciones que han intervenido, y hacerlo extensivo al Consejo directivo del «Centre de Dependents del Comercio de la Industria de Barcelona» que delegó a su presidente y vocales, señores Puig y Esteve, Vila y Biosca, que también acompañaron a la Comisión del «Centre», en el mentado acto.

Dióse cuenta, de la casi ya formada lista electoral de los socios del «Centre» para la constitución del Tribunal Industrial, autorizándose al Secretario para que la curse, una vez esté terminada.

Fueron aprobadas tres altas de socios, del «Centre» y «Sección Secors».

Hoy cumple un año en que un accidente fatal privó de la vida al que fué queridísimo amigo nuestro don José M. Iglesias, cuya desgracia produjo hondísima emoción en esta ciudad, en donde eran tan extraordinariamente apreciadas las nobles cualidades del malogrado finado.

El recuerdo de aquella terrible catástrofe no se ha borrado aun ni fácilmente se borrará en cuantos tuvimos la suerte de frecuentar el trato del Sr. Iglesias, y hoy, al cumplirse el primer año de su fallecimiento, cumplimos un deber pidiendo una

oración por el eterno descanso de su alma, al propio tiempo que reiteramos a su respetable viuda D.ª Josefa Galán Ruiz y demás distinguida familia, la expresión de nuestro más sincero pésame.

Según se anunciaba en la escuela mortuoria que ayer publicamos, hoy se celebrarán misas de seis a doce en la iglesia de la Trinidad y de cinco a once en la del Sagrado Corazón. Además las que se recen en la parroquia de San Francisco, de Reus, de seis a once, en el Santuario de la Virgen de la Misericordia de seis a ocho y en la capilla de San Pedro Apostol, de la citada ciudad, de seis a ocho.

Hemos recibido atenta invitación del notable caricaturista Román Bonnet Bon para asistir a la inauguración de la exposición de caricaturas que tendrá lugar en el Centro Industrial el día 22 del mes actual, a las siete de la tarde.

Para anunciar la citada exposición, ayer se expuso en los escaparates de los Sres. Brell una artística caricatura de Bon, obra de nuestro paisano señor Gols (hijo).

Agradecemos la deferencia.

Nuestro particular amigo D. Julián Delgado, dueño del acreditado y antiguo «Gran Café de Tarragona» acaba de traspasar dicho establecimiento al conocido industrial D. Rafael Mutlló, padre político de don José Cardona.

El Sr. Delgado se ha visto obligado a tomar la citada resolución por motivos de conveniencia personal, fundados en su ya avanzada edad y por tener que desempeñar otras obligaciones; y al despedirse de su constante clientela nos ruega encarecidamente lo despedamos en su nombre de los que hasta ahora le han favorecido, a los cuales se ofrece, de una manera especial de la numerosa clase de viajantes de comercio, que con una unanimidad pocas veces vista, han concurrido al mencionado Café de Tarragona.

Desde ayer este establecimiento corre a cargo del nuevo propietario. Le deseamos muchas prosperidades.

A las cuatro de la tarde de hoy saldrá la fuerza franca de Almansa, organizada en dos compañías con escuadra, banda y música, para tener instrucción táctica en el campo de Marte.

El ministro de Gracia y Justicia, Excmo. Sr. D. Manuel de Burgos y Mazo, ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un ejemplar del discurso que leyó anteayer en la solemne apertura de los Tribunales.

En la parroquial iglesia de San Francisco se unieron ayer con los lazos del matrimonio la bella hija del antiguo catedrático de este Instituto, actualmente del de Madrid, don Luis Parral, D.ª María Luisa, con el joven comerciante de Reus D. José Casals.

Apadrinaron a la novia su hermano D. Emilio, jefe de sección del ministerio de Instrucción pública, y el capitán de cazadores D. Joaquín Sánchez, siendolo por parte del novio D. J. Simó Bofarull y D. J. Vilanova.

Dió la bendición nupcial el reverendo D. José Garravé, dirigiendo una sentida plática a los contrayentes. En el Hotel de París se sirvió espléndido banquete a la numerosa y distinguida concurrencia entre la que figuraban representantes del comercio, reusense y relevantes personalidades de nuestra ciudad.

Deseamos a los recién casados muchas prosperidades en su nuevo estado.

En el tablero de anuncios de la Comandancia de Marina se ha expuesto la lista de los inscriptos del Distrito de la capital que han de formar el cupo de 1916.

Permanecerán expuestas hasta el 25, para que puedan reclamar los interesados o sus representantes legales sobre la inclusión o exclusión de otros y sobre la fecha de su nacimiento.

Se ha concedido permiso para Tarragona al teniente coronel del regimiento infantería de San Quintín, don Daniel Prats Perales.

La Tesorería de Hacienda ha declarado incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes que no han satisfecho todavía los recibos del actual trimestre.

Inmenso surtido en camisás, corbatas y trajes para primera comunión, tiene la CASA MALE.

Según noticias recibidas, la cuestión relativa al tránsito por territorio francés de los vinos españoles destinados a Suiza se resolverá en breve satisfactoriamente, con ciertas restricciones impuestas por las circunstancias actuales.

El Consejo de ministros celebrado ayer, acordó restablecer para todos los efectos civiles en la ciudad de Barcelona y su término municipal la festividad de la Virgen de la Merced, patrona de dicha capital.

Ha sido informada favorablemente por la Sección Técnica de carreteras y caminos de la Mancomunidad la solicitud de D.ª Antonia Fons, viuda de Ribas, vecina de Vendrell, que solicitó el correspondiente permiso para construir un paso de cueta en una finca de su propiedad, lindante con la carretera de dicha población a San Jaime dels Domenys, en el kilómetro núm. 2.

Ha sido convocada la Diputación provincial para el día primero de octubre próximo.

Han sido desestimadas las instancias promovidas por Francisco Barenys y Carlos Llauredó Ferraté, vecinos de Maspujols, que solicitaron autorización para acogerse a los beneficios del capítulo XX de la vigente ley de reclutamiento.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas Vichy-Hôpital (estómago). Vichy-Celestins (riñones). Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

Se encuentra en Reus el notable geólogo catalán Rdo. Mariano Faura y Sans, quien realiza una excursión para estudios geológicos de aquellas comarcas.

BOLSIN DE TARRAGONA

Compra-venta de valores.—Cambio de billetes y monedas.—Pago de cupones.—Billetes kilométricos.—Viajes.—Pagamos los cupones de vencimiento 1.º de octubre próximo de Interior.

Con objeto de facilitar la concurrencia de forasteros a Barcelona, con ocasión de la festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A., ha acordado establecer un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clase, a precios reducidos, desde varias estaciones de la red catalana, que se extenderán los días 22, 23 y 24 del actual, sirviendo para regresar desde el 24 al 26 del mismo, todas estas fechas inclusive.

Anteayer salieron de Reus para Tarrasa treinta obreros cerrajeros en huelga, contratados por una importante casa de la última citada ciudad.

El número de oficiales del ramo que quedan en Reus es de veinticinco. Ayer celebraron reuniones generales las sociedades de peones, carreos y panaderos y los que no trabajan del arte fabril.

Nadie ignora que la CASA MALE es sin duda alguna la más perfeccionada en trajes para niño.

Han mejorado los precios de las almendras, esperándose que no tardarán en subir las cotizaciones, pues se esperan muchas demandas del extranjero.

El gobernador militar de Tortosa ha recibido un telegrama urgente del capitán general preguntando si los locales del cuartel de Santo Domingo pueden habilitarse con destino a Academia preparatoria gratuita de cuotistas y si en caso afirmativo el Ayuntamiento está dispuesto a facilitar el mobiliario y alumbrado para las clases.

La citada autoridad efectuó inmediatamente gestiones para que dicho proyecto sea una realidad, con lo que saldrá ganando la referida población.

Es el mejor laxante Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Esciben de Tortosa: «Los notables sermones del Padre Zugasti, durante la octava de la Cinta, dejarán en nuestra ciudad huella profunda y recuerdo imperecedero. Por iniciativa del elocuente orador se trata de solemnizar con fiestas el centenario de la fundación de la Real Cofradía de la Virgen de la Cinta, que fué instituida por el obispo Dr. D. Luis de Tena el día 3 de enero de 1617, y además el de los

estatutos de dicha Cofradía, y en los cuales sólo podían ser cofrades de primera clase los nobles, abogados y militares; se trata de modificarlos, democratizándolos, sujetándolos a la ley de la igualdad que ha regido siempre en la religión católica, y poniendo sus preceptos más en armonía con la vida y la sociedad modernas. Para el caso se celebrará una reunión en el Seminario, preparatoria de otra general y magna.»

En la Mancomunidad se ha recibido un oficio del alcalde de Villalba, acompañando una instancia en la cual el Ayuntamiento de su presidencia manifiesta que hace suya la petición que ya tiene hecha la ciudad de Gandesa para que dicha entidad se incorpore del camino vecinal de Gandesa a Villalba y a Poble de Masaluca, lo convierta en carretera provincial, proceda a la terminación de las pocas obras que falta realizar y cuide en adelante de su conservación.

Dicen de Reus que en la penúltima noche se perpetró un robo en la habitación que ocupa en la calle de Llovera el rico propietario D. Pedro Antonio Camplá y Fages, quien se halla veraneando en su casa de campo. Los ladrones se llevaron un reloj de oro, unos pendientes con brillantes y algunos cubiertos de plata, no habiendo podido apoderarse de otras alhajas y objetos de valor que posee el señor Camplá, por tenerlos depositados en el Banco.

El diputado por esta circunscripción Sr. Veciana, ha conseguido la creación de una escuela mixta en la barriada de Guifòls, del término de Secuita.

En Juneda, un propietario ha tenido la suerte de que sus viñas hayan sido las únicas de la comarca que hayan escapado de la invasión peronosporica, la cual ha permitido que la cosecha llegara a su madurez perfecta con toda integridad.

El caso, por su rareza, ante una invasión tan general e intensa como la del presente año, ha llamado extraordinariamente la atención de los viticultores, excitando su curiosidad para saber como ha podido lograr, el aludido agricultor, poner a salvo la cosecha de sus viñas cuando la inmensa mayoría, con todo y los cuidados y tratamientos, han fracasado en este empeño.

Adelantándose al deseo de sus coterreños, el aludido hacendado ha publicado una nota resumiendo las prácticas operatorias seguidas con tanta fortuna, prácticas que consideramos conveniente divulgar para que lleguen a conocimiento del país vitícola, que tan interesado está en hallar una solución que ponga el fruto del trabajo y la riqueza agrícola a cubierto de la terrible criptógama.

Procedióse dando el primer sulfatado a la viña durante el 15 y 18 de mayo, la segunda de estas operaciones se repitió el día 6 de junio, con la particularidad de que lo sulfatado por la mañana era «nuevamente sulfatado por la tarde», procurando humedecer completamente los pámpanos y las uvas.

Se hizo la tercera sulfatación el 18 de junio y un cuarto tratamiento el día 19, que fué el último. La fórmula adoptada fué el caldo bordelés al 2 por 100 de sulfato de cobre, para los primeros tratamientos y para el cuarto, la misma fórmula con adición de 100 gramos de permanganato de potasa, por cada 100 litros de caldo, en previsión de evitar a la vez el desarrollo del oidium.

Como puede observarse, difiere esa técnica de la comunmente observada en la repetición seguida de las sulfataciones durante el mes de junio, que es precisamente el mes más temible y en el que, generalmente, tienen lugar las invasiones más peligrosas.

Sea debido a oportunidad u a otra causa, lo cierto y positivo es, que con cuatro sulfatados ha logrado, el viticultor del caso, salvar por completo la cosecha, cuando la mayoría no han podido hacerlo ni aun dando diez y doce tratamientos a sus viñas.

Lo sucedido es tan notable que bien vale fijarse en él y ver de sacar del mismo alguna provechosa enseñanza.

INFORMACION MILITAR

Servicio de la plaza para el día 17. Jefe de día y presidente de la Junta de provisiones: comandante D. Ricardo Lillo.

Parada y vigilancia: Luchana. Hospital y provisiones: 2.º capitán de Luchana.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—La Impresión de las Llagas de San Francisco de Asís. S. Pedro de Arbués mr.

SANTOS DE MAÑANA.—Ss. Tomás de Villanueva arz., Detodio ob. y Sofia e Irene mrs.

APOSTOLADO DE LA ORACION

(Aprobada y bendecida por Su Santidad)

Intención general para septiembre
Los medicos cristianos

Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús miol por medio del Corazón Inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que Dios conceda las gracias de su estado a los medicos cristianos.

Resolución apostólica

Tratar con respeto y obediencia a los medicos cristianos.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Empiezan en la iglesia de las Beatas de Santo Domingo, siendo las horas de manifiesto por la mañana de ocho a once y por la tarde de cuatro menos cuarto a siete y media.

Carmelitas Descalzas.—Continúa el septenario doloroso, a las seis y media de tarde, rezándose el septenario, meditación y la corona, cantándose en cada dolor la correspondiente letrilla, terminando con los gozos a la Stma. Virgen.

San Miguel.—Como preparación al jubileo de Nuestra Señora de los Dolores principiará un tríduo en honor de la Virgen Dolorosa durante la misa de siete.

Cultos para mañana

Carmen.—A las seis y media misa Sabatina cantada. Por la tarde, a las seis y media, Rosario, Visita a la Virgen del Carmen, Felicitación Sabatina y Salve cantada.

REGIONALES

En la mañana de ayer regresó a Barcelona el gobernador civil señor Andrade.

Acudieron a la estación a recibirle gran número de amigos políticos y particulares.

Escriben de Sitges que en la finida semana vendimieron muchos propietarios, resultando casi nula la cosecha en buena parte del llano del Vinyet; en cambio por la parte de Aiguadolís y en el interior, la vendimia se halla en buenas condiciones, no obstante, en su totalidad, puede apreciarse casi la mitad de la cosecha.

NACIONALES

EL MONUMENTO A CERVANTES

El Sr. Dato ha recibido la visita de una comisión formada por escultores, arquitectos y pintores que ha ido a pedirle que se prorrogue la fecha de presentación de proyectos para el monumento a Cervantes, pues quieren concurrir todos de común acuerdo, estudiando un proyecto que satisfaga las exigencias de la opinión general.

ARCHIVERO DETENIDO

La policía de Madrid ha detenido a un conocido archivero bibliotecario que fué sorprendido en la tarea de recibir 1.300 pesetas a cambio de comprometerse a conseguir por su influencia sobre el tribunal de oposiciones, una plaza de escuela nacional de niños, en turno libre.

LOS PRESUPUESTOS

El subsecretario del ministerio de Hacienda continúa trabajando activamente en la confección de los presupuestos.

Como se ha dicho, se calcula en 150.000.000 de pesetas de aumento, la cantidad precisa para hacer frente a los nuevos gastos.

Parece que las fuentes de tributación de las que se obtendrán nuevos o mayores ingresos, aparte de otras, serán el mayor recargo en el impuesto de utilidades y el establecimiento de parte del impuesto de consumos.

ALCALDE PROCESADO

Ha dictado auto de procesamiento contra el alcalde y algunos concejales de la población de Vinaroz el juez municipal de dicho punto en funciones de juez instructor.

Las asociaciones obreras y otras entidades han telegrafiado protestando de esta resolución del juzgado, calificando el hecho de atropello y diciendo que ha producido muy mal efecto en la población.

OFICIAL

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacidos.—Ninguno.

Fallecidos.—Juana Sanpietro Fosch Civaderia, 11, (5 meses).

Matrimonios.—José Civera Mayol con Francisca Güell Brunet; José Casals Boix con María Parral Blesa.

COMERCIALES

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones llegadas ayer

De Sevilla v. «Castilla», de 1023 ts., c. Valera, con carga general; consignado a los Sres. Mac-Andrews.
De Marsella v. «Cabo Nao», de 997 ts., c. Undabeitia, con carga general; consignado a don M. Peres.
De Barcelona v. «Vicente La Roda», de 573 ts., c. Soler, con carga general; consignado a don R. Musolas.
De San Carlos I. «Gaspar Bayarri», de 39 ts., p. Alberich, con sal; consignado a don J. Mallol.
De Leicata v. «Santiago», de 881 ts., c. Jacobsen, con tránsito; consignado a los Sres. Boada hermanos.

Despachadas

Para Marsella y es. v. «Castilla», con carga general.
Para Bilbao y es. v. «Cabo Nao», con carga general.
Para Las Palmas y es. v. «Vicente La Roda», con carga general.
Para Génova y es. v. «Rioja», con carga general.

CIERRES DE BOLSA

Cambios del día 16

BOLSA DE MADRID

Interior contado.....	72'00
Idem fin mes.....	00'00
Idem fin próximo.....	00'00
Amortizable 5 por 100.....	93'60
Idem 4 por 100.....	86'25
Acciones Banco de España.....	445'00
Tabacaleras.....	000'00
Exterior.....	00'00
Francos.....	89'75
Libras.....	24'90

Banco de Valls.—Tarragona

Cotización del 17 de septiembre

Efectos públicos	Dinero	Papel
Deuda interior al 4% fin de mes.....	00'00	00'00
Id. id. al 4% al contado diferentes series.....	00'00	77'05
Deuda amortizable al 5% fin mes.....	00'00	00'00
Id. id. al 5% al contado en diferentes series.....	00'00	94'60
Id. id. al 4% al contado en diferentes series.....	00'00	88'00
Obligaciones		
Compañía «La Eléctrica del Cinc» 5%.....	00'00	495'00
Obras del Puerto de Tarragona 5%.....	00'00	495'00
Acciones		
Ferrocarril Norte de España.....	00'00	360'00
Banco de Valls.....	00'00	26'00
Compañía Peninsular de Teléfonos preferentes.....	00'00	240'00
Cambios sobre el extranjero		
Londres 90 días dft.....	00'00	24'45
Id. cheque.....	24'85	24'95
París 90 días dft.....	00'00	00'00
Id. cheque.....	89'25	89'75
Hamburgo 90 días dft.....	00'00	00'00
Id. cheque.....	000'00	110'00

TELEGRAMAS

Madrid, 16.

La «Gaceta»

Publica una Real orden aprobando en su totalidad los presupuestos para la adquisición de material de los talleres de las escuelas oficiales de Artes y Oficios y asignando 9.000 pesetas a las escuelas industriales de Tarrasa y 7.750 a la de Villanueva y Geltrú; Real orden habilitando el puerto de Tossa del Mar, en Girona, para la exportación al extranjero de la corteza de corcho; otra autorizando a la sociedad anónima «Industrial Alcohólera» para instalar en Barcelona una fábrica de alcohol desnaturalizado.

El conflicto del pan

En el Consejo de hoy se abordará de frente el conflicto del pan, acordando poner en vigor algunas medidas perfectamente dimanadas de la ley de subsistencias y el decreto publicado por Hacienda hace tiempo, disposiciones todas las cuales con las que no contaban los panaderos para subir el precio del pan.

También se anuncia para mañana por la noche otro mitin de protesta en el teatro Barbieri.

En los barrios bajos hay gran excitación, temiéndose que se reproduzcan los sucesos del día de San Pedro de 1914.

También se reúne hoy, presidida por el alcalde, la Junta reguladora.

La escuela de aviación

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha recibido una Real orden de Fomento invitando a este organismo para que designe los funcio-

arios del cuerpo que tengan que recibir enseñanza en la Escuela de aviación civil para obtener los diplomas de piloto.

Nuevo embajador ruso

En la próxima combinación de diplomáticos rusos se destinará para embajador en Madrid al príncipe Baudanck, que lo era de Bélgica.

Dimisión del alcalde de Bilbao

Con motivo de las gestiones que se vienen haciendo para la construcción de un teatro en Bilbao, ha dimitido el alcalde de aquella capital.

Consejo de ministros

A las once y cuarto de esta mañana comenzó el Consejo de ministros en la Presidencia.

El Consejo ha terminado a la una y media. Inmediatamente el Sr. Dato recibió a los periodistas y nos dijo que ante la insistencia del Sr. Prast, el Consejo ha aceptado la dimisión, y que él le ha escrito dándole las gracias por el concurso que ha prestado al gobierno durante el tiempo que ha desempeñado la Alcaldía de Madrid.

Le reemplazará el Sr. Prado Palacio. Estos decretos serán redactados en San Sebastián y hoy mismo el ministro de Estado los pondrá a la firma del Rey, con objeto de que el Sr. Prado Palacio pueda tomar posesión mañana de su nuevo cargo.

El Consejo se ha dedicado casi exclusivamente al conflicto del pan, ante la amenaza de los tahoneros de subir el precio de dicho artículo desde mañana.

Como el gobernador y el alcalde son quienes han llevado este asunto y están bien enterados de él, hemos llamado al gobernador, que asistió a esta parte del Consejo, para que nos informara, no haciéndolo con el alcalde a causa de su situación.

El gobernador nos refirió la entrevista que tuvo con los tahoneros y marchó seguidamente al Gobierno civil para entrevistarse de nuevo con ellos.

Examinamos todos los aspectos del asunto, incluso la falta de facultades que tiene el gobierno para el problema por la ley de subsistencias.

Como tenemos muchas cosas pendientes y no hemos podido dar fin a todas y este asunto del pan nos interesa mucho, acordamos continuar el Consejo mañana a las once.

Impresiones del Consejo

El Consejo de ministros celebrado esta mañana en la Presidencia ha sido muy movido, habiéndose librado una verdadera batalla por el ministro de la Gobernación, a juzgar por las voces que daba y que se oían desde los salones inmediatos del palacio de la Presidencia.

Se supone que el Sr. Sánchez Guerra habrá hecho enérgica oposición al nombramiento del Sr. Prado y Palacio para la Alcaldía de Madrid, pues sabido es que cuando el Sr. Prado y Palacio fué subsecretario de la Gobernación, él y el ministro llegaron muy enemistados.

DE PROVINCIAS

Asamblea gremial

Sevilla.

La Asamblea de la Federación Gremial ha celebrado sesión en la que se ha leído un escrito pidiendo a la superioridad que se adopten medidas contra los acaparadores.

Se aprobó también un Mensaje apoyando las conclusiones de las Asambleas de Zaragoza y Valencia.

LA GUERRA

De Gibraltar

Algeciras.

Han zarpado de Gibraltar para los Dardanelos 58 buques draga-minas. Han entrado en dicho puerto inglés doce vapores.

Nota francesa

París, 15.

El *Diario Oficial* publica el decreto reglamentando, a partir del 4 de octubre próximo, las obligaciones a plazo en las Bolsas de valores que quedaron en suspenso desde fin de julio último.

En la Cámara de los comunes

Londres.

En la segunda sesión de la Cámara de los Comunes, el Sr. Asquith, examinando la situación militar ha dicho que las posiciones inglesas del frente Oeste han sido reforzadas por todas partes.

En los Dardanelos—ha seguido diciendo—hemos ganado terreno de un modo apreciable.

Hablando de la campaña de Oriente ha manifestado que los alemanes intentaron destrozar a los rusos con la superioridad de su artillería, que les ha permitido avanzar; pero el ejército ruso ha permanecido intacto.

El Sr. Asquith ha concluido declarando que la victoria se inclinará probablemente del lado del ejército más tenaz, que es lo que pensamos hacer, recomendando a todos la unión nacional.

En la Cámara de los lores

Londres.

En la Cámara de los lores lord Kitchener ha expuesto la situación militar, declarando que el número de los cañones de grueso calibre aumentó mucho en la línea inglesa.

Los ataques alemanes—ha continuado diciendo—con gases asfixiantes y líquidos inflamados, pierden mucho de su eficacia, a consecuencia de las medidas tomadas para contrarrestarlos.

Ha declarado que el ejército del generalísimo French ha sido reforzado por once nuevas divisiones, eligiendo a las tropas francesas, cuyas cualidades morales ha puesto de relieve.

Sobre la campaña rusa ha dicho que los alemanes han llegado al máximo de esfuerzos, suponiendo que los rusos habían quedado quebrantados y desmoralizados; siendo así que se batan empeñadamente, habiendo fracasado la táctica alemana.

Parte oficial austriaco

Pola, 16.

En la frontera de Besarabia rechazaron nuestras tropas un ataque de los rusos.

En el Dniester y delante de nuestras posiciones al E. de Buczacz hubo calma.

En los demás sectores de nuestro frente de Galitzia y Wolhym se registraron violentos combates que no tuvieron ningún resultado positivo.

En el combate al N. de Dubno, después del fracaso de un contra-ataque, dejó el enemigo sobre el campo de batalla muchos muertos e hicimos prisioneros 6 oficiales y 900 hombres, además les tomamos tres ametralladoras.

Las tropas y la milicia húngara bajo el mando de su valiente jefe han dado nuevas pruebas de heroísmo.

En el bosque y en los terrenos pantanosos del Stry y Wrigyatj, nuestra caballería rechazó varias patrullas enemigas.

En Litauen las tropas austro-húngaras, en unión de nuestros aliados, llegaron al Szora.

Teatro italiano de la guerra: En el frente del Tirol hubo ayer los duelos de artillería costumbres.

Al E. del desfiladero de Lodimut avanzaron nuestras tropas al ataque y se apoderaron de la posición enemiga de Findigkofel.

En el frente del litoral de la costa los italianos iniciaron un ataque desde Javorcek hasta la cabeza del puente de Tolmein, el que fracasó completamente.

Igualmente fueron rechazados los intentos del enemigo de acercarse a nuestras líneas en el sector de Doberdo.

La Catedral de Malinas

París, 16.

Comunican de Amsterdam que los destrozos causados en la Catedral de Malinas por los alemanes se han evaluado en 14 millones de francos.

Las autoridades alemanas han anunciado su propósito de restaurar la Catedral.

Los aviones austriacos

París, 16.

Comunican de Roma que algunos aviones austriacos solarón sobre Plezzo, Capoletto y Udine.

En esta última población fueron atacados y puestos en fuga por los aviones italianos.

En la región del Carso los aviones italianos bombardearon con gran violencia el campamento enemigo de Betine.

La reina de Bélgica

París, 16.

Comunican del Havre que la reina Isabel de Bélgica ha visitado los hospitales de heridos inválidos.

Ha sido muy agasajada por las Hermanas de la Caridad que asisten a los heridos.

Parte oficial ruso

París, 16.

Telegrafían de Petrogrado que se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«Al Sudoeste de Duinsk el enemigo atacó sin éxito algunas nuestras posiciones, siendo rechazado en las regiones de Swientziany y Enina al Oeste de Kobel y al Noroeste de Tarnopol.

En las orillas del Strypa nos apoderamos de Viena, rechazando a los austro-alemanes al otro lado del río y causándoles pérdidas.

Nos apoderamos del bosque Burkanowski y del pueblo de Zlotuiki. En estos combates hemos hecho 4.800 prisioneros y nos apoderamos de 13 ametralladoras.»

TALLER DE MARMOLISTERIA

—DE—

JOSÉ VENTURA Y HERMANO

Lápidas mortuorias de once pe-etras en adelante. Trabajos a precios económicos.

Escribanías Viejas, n.º 3, junto al Llano de la Catedral.—Tarragona.

Doctor LUIS TORRENTS

OIDO, GARGANTA Y NARIZ

Subdirector facultativo de la escuela de sordo-mudos y del consultorio oto-rino-laringológico municipal

EN TARRAGONA.—Primer y tercer domingo de cada mes de 9 a 12.—Rambla de San Carlos, 19, 2.º

EN BARCELONA.—Consulta: de 3 a 6.—Festivos: de 9 a 11.—Rambla de Cataluña, 75, principal.

A MONTSERRAT EN AUTOMOVIL

Viaje recreativo. Saliendo de Tarragona para Martorell en el tren de las cinco de la mañana, se toma en Martorell el automóvil que sale para Montserrat a las 8'35 y llega a las 10'15. Regreso de Montserrat a las 3'30 de la tarde y llega a Martorell a las 5'15. Precio de un sólo pasaje 4 pesetas. No hay idas y vueltas. Poseemos dos autos de 20 a 25 asientos cada uno. Viajes extraordinarios a precios convenientes.

HIJOS DE F. BROS. Teléfono 406.—ESPARRAGUERA.

Parte francés

París, 16.

El comunicado oficial de las tres de la tarde dice así:

«Durante la noche hubo cañoneo en los alrededores de Roye y en la Gigny, donde los proyectiles franceses han causado incendios.»

En la región de Berry-au-Bac, en la Champagne, cerca de Saint Hilaire y Auberive, en el Voevre septentrional, en los Vosgos y en Saint-Die la noche se ha señalado por vivísimas acciones de artillería.»

ULTIMA HORA

(CONFERENCIA TELEGRAFICA)

Madrid, 16, 12-15 n.

Varias

Londres.—Se ha reproducido la huelga en la región de Gales. Huelgan 11.000 obreros en un solo pueblo.

Los periódicos dicen que los alemanes arrojaron 300 proyectiles sobre Iprés.

Se han reunido los jefes parlamentarios para tratar del servicio militar obligatorio. M. Asquith se mostró partidario de que el proyecto se discuta extensamente en la Cámara de los Comunes. En cambio el jefe de los irlandeses y otros se manifiestan contrarios a la citada reforma. Parece que el asunto se tratará en sesión secreta.

Bucarest.—El ministro de la Guerra ha negado la noticia de la supuesta movilización de las tropas de primera línea.

Sofía.—Según noticias de la prensa en virtud del tratado búlgaro-turco, estos evacuarán todos los cuarteles y destruirán las fortalezas del terreno cedido, llevando los cañones a Gallipoli. La citada cesión de terrenos insistiese en que se firmará el día 18 próximo.

Ginebra.—Ha sido muy comentado el nombramiento del general Ruszki, ayudante del Czar, como generalísimo de las tropas rusas. Esto confirma la destitución del gran duque Nicolás.

Petrogrado.—La prensa anuncia la preparación de una ofensiva general para la primavera. Tomarán parte en la misma dos millones más de soldados.

Se asegura que en un reconocimiento efectuado en la bahía de Dantzig, se han visto numerosos transportes alemanes llenos de tropas. Se supone que van destinadas a Curlandia para preparar el sitio de Petrogrado. Nueva York.—Varios grupos de banqueros alemanes y americanos se han encargado de cubrir el empréstito alemán.

PRENSA ASOCIADA

IMP. DE J. PIJOAN, Méndez Núñez, 5

PIELES

Se vende, repara y transforma toda clase de pieles.

Quinta San Ramón. Camino de las Hermanitas.

SE VENDE

Casa en punto céntrico de esta ciudad. Informarán en esta Redacción.

Hijos de Salustiano Marrodan

—Logroño—



Esta casa construye las mejores prensas y aparatos para la fabricación de vinos

PIDASE CATÁLOGO GRATIS

CLINICA Y CONSULTORIO

Para las enfermedades de la mujer

Vías urinarias, cirugía operatoria, partos, electroterapia y análisis micro-químico de orinas y productos patológicos.

APLICACION DEL 606.

Ración de Wossermaun

Bajo la dirección del

DOCTOR RABADA

Ex interno del Hospital de la Santa Cruz, ex Ayudante de la Policlínica del doctor Fargas y médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA: De diez a doce y de cinco a siete.—Para obreros, de siete y media a ocho y media noche.—Para los pobres, gratuita, los lunes, miércoles y sábados de doce y media a una y media.

Rmbla de San Juan, 90, entresuelo. Teléfono número 231

MANUEL CREHUET PARDAS

NOTARIO-ABOGADO

Horas de despacho: de 9 a 1 y de 4 a 7

MÉNDEZ NUÑEZ, 21, 1.º

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS

COMPRA VENTA DE FINCAS

Dirigirse al Agente de Negocios matriculado V. Alonso Vilanova.

Plaza de Prim, 4, y Apodaca, 1 Tarragona

S. Juan, 7.—Reus

Antonio Artal

Médico del Cuerpo de la Marina Civil por oposición. Ex-oculista del Dispensario de Nuestra Señora de Pompeya (Barcelona).

Ha establecido su Consultorio para enfermedades de los ojos en la Rambla de Castelar, núm. 27, 1.º

CONSULTA: de 9 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde

Días festivos: de 9 a 12 mañana

APARCEROS

se necesitan uno o dos para una gran finca de este término municipal.

Informará Antonio Pons, S. Agustín, 7.

AVISO AL PUBLICO

Para la extracción de letrinas (sistema inodoro) dirigirse, plaza de la Fuente, 19, bajos.

Venta de un cuarto de pluma de agua Razón: Portalet, 1, bajos, óptico.

